

Bilan 2023

Crèche les Petits Princes, de la crèche familiale et de la halte-garderie.

Présents :

Majorité : 5/8

Cap'Em : 0/2

Ensemble pour Émerainville :0/1

La crèche les Petits Princes a un agrément de 30 places et la crèche familiale de 10 places.

Nous avons accueillis 51 familles sur la crèche les Petits Princes et 11 familles sur la crèche familiale sur l'année 2023, 34 familles sur la halte-garderie.

ADMINISTRATIF

Capacité d'accueil sur la commune : 139 places

Au 14 Février, il y a 85 enfants inscrits sur la liste d'attente (2 enfants de 2021, 13 enfants de 2022, 50 de 2023 et 20 enfants de 2024).

Contrairement à l'échelle nationale la commune satisfait 2.5 familles sur 3.

ASPECT FINANCIER

Pour l'année 2023 :

Pour les Petits Princes :

- Les participations familiales s'élèvent à 128 672€
- Les subventions touchées par la CAF s'élèvent à 254 280€ / En 2022 : 175 103.24€

Pour la crèche familiale :

- Les participations familiales s'élèvent à 15 392€
- Les subventions touchées par la CAF s'élèvent à 78 418€ / 2022 : 41 907.49€

Pour la halte-garderie :

- Les participations familiales s'élèvent à 23000€
- Les subventions touchées de la CAF sont de 127272.78€/ en 2022 : 113853.07€

Augmentation des subventions de la CAF en 2023, suite à l'augmentation des subventions par la CAF et au travail qui a été réalisé par les équipes de direction et la secrétaire administrative des crèches sur la suppression des jours de carence pour les familles et sur le taux facturation.

VIE A LA CRECHE

Plusieurs évènements et projets ont ponctué l'année 2023.

Les projets :

- L'équipe des grands a mis en place au printemps 2023 le projet potager pour les enfants. Des carrées de potager ont été installés à hauteur des enfants, ils ont ainsi pu semer, planter

et récolter des radis, tomates cerises, haricots violets et petits pois. Les enfants ont également entretenus ce potager en enlevant les mauvaises herbes ou en l'arrosant.

- Un compost a également été installé au fond du jardin, ce qui a permis au cuisinier de réduire les déchets ménagers.
- Exposition, en commun avec les structures municipales, dans le hall de la mairie autour du recyclage et de l'art, exposition agrémentée par les créations des enfants : utilisation de différents supports recyclés, objets du quotidien (emballages cartons, boîtes d'œufs), réalisation de tableaux végétaux, tout cela dans une démarche écologique, économique et riche en utilisation pour les enfants. Ils les ont exploités avec de la peinture, du collage en laissant libre court à leur imagination.

Du fait de l'emplacement de l'exposition, chaque famille a eu la possibilité d'admirer les différentes œuvres de leur enfant et nous avons pu venir par petit groupe découvrir avec les enfants l'exposition de leurs œuvres.

- Nous avons également changé l'espace des sections moyens et bébés à la rentrée de septembre. La section des bébés fonctionne actuellement en dortoir ouvert, les lits des bébés sont dans la section pour avoir le professionnel en visuel tout le temps. Nous avons gardé les lits à barreaux, nous avons le souhait d'investir dans des couchettes pour permettre à l'enfant d'aller se coucher lorsqu'il le souhaite et c'est plus ergonomique pour les professionnels. C'est en réflexion au sein de l'équipe.

La section des moyens a un espace plus adapté aux besoins des moyens car il y a deux espaces bien distinct, ce qui permet de séparer le groupe si besoin.

Les sorties :

- Plusieurs sorties à la ferme Rainbow ont été organisées pour les grands sur la période de mars à juin, c'est par petits groupes que les enfants ont découvert l'univers de la ferme : Plusieurs enclos avec poules, canards, oies, lapins, chèvres, moutons et cochons, un coin potager. Les enfants et les professionnelles ont appréciés ces sorties qui donnaient du sens au projet nature mis en place par l'équipe des grands.
- La sortie de fin d'année chez les grands s'est déroulée à la cueillette de Coubert. Les enfants ont cueilli des fraises, ont tenté de réaliser de la confiture lors d'un atelier. Nous avons pique-niqué sur place à l'ombre des arbres, certaines familles ont pu accompagner leur enfant. Ce fut un beau moment de partage et de convivialité.
- Une sortie chez les moyens a été proposée en fin d'année également avec les familles dans le parc de la mairie.

Les fêtes :

- Nous avons également organisé la semaine de la petite enfance en commun avec la petite crèche, la crèche familiale et le RPE.

Des ateliers parents ont été proposés toute la semaine (peinture sur support en film transparent, pièce entièrement blanche pour y coller des gommettes, peinture propre chez les bébés, peinture au chocolat chez les moyens...)

Cette semaine a été clôturée au Relais Petit Enfant lors d'une fin de journée « pop extraordinaire » rythmée par des ateliers partagés avec les familles : Les enfants et leurs parents ont eu l'occasion de sauter dans une piscine remplie de papier déchirés, de passer dans un cube géant aménagé, de participer à la réalisation d'une fresque...

- La fête des couleurs en juin: toujours en partenariat avec la crèche familiale et la petite crèche. Nous avons exploité la cour de l'école juste à côté de la crèche les petits princes, les

familles ont réalisé avec l'aide leurs enfants une fresque des couleurs, différents ateliers leur étaient proposés : parcours motricité, maquillage, pêche à la ligne, atelier photo.....

- Un spectacle théâtral en commun avec les professionnels de la petite crèche, de la crèche les petits princes et de la crèche familiale a été créé pour la fête de fin d'année en décembre, à partir de l'histoire « les bons amis ». Ce fut un moment d'échange et de partage très apprécié des enfants et des familles.

Les journées pédagogiques :

Nous avons organisé deux journées pédagogiques durant l'année.

- La première a été animée par la psychologue qui encadre les groupes d'analyse des pratiques car elle est intervenante pour le 119. Le thème « la maltraitance » permis des débats mettant en avant la sensibilité de chaque professionnel. Nous avons été formés sur le repérage de la maltraitance, nos devoirs face à des doutes de maltraitance, les textes de lois, les démarches à mettre en place.
- La deuxième journée pédagogique a été consacrée à l'élaboration du projet de spectacle de fin d'année. Les équipes ont choisi un livre comme base de l'histoire, et ont commencé le décor.

L'après-midi, chaque structure a pris un temps pour faire une réunion d'équipe.

En fin d'après-midi, les équipes se sont à nouveau réunies pour visionner un film sur « le signe avec bébé » afin de mettre à jour les différents signes.

PERSPECTIVES 2024

- Perpétuer la dynamique autour du potager en y incluant les assistantes maternelles.
- Réfléchir à l'investissement de couchettes pour la section des bébés.
- Accueillir l'équipe et les enfants de la petite crèche pendant les travaux de mise en conformité après la validation de la PMI. La première journée pédagogique sera l'occasion de réfléchir à l'organisation de cet accueil.
- Développement d'actions « passerelles » avec les écoles maternelles et les centres de loisirs.

VIE À LA HALTE-GARDERIE:

L'année 2023 a été une année ressource, du fait que nous avons recruté du personnel pour combler l'absence de l'agent mis en congés longue maladie. L'équipe étant de nouveau au complet, nous avons pu mener à bien certains projets.

Une exposition sur les écrans :

Début d'année, une auxiliaire de puériculture et le « référent santé » ont conçu une exposition sur les méfaits des écrans sur les jeunes enfants. Elles l'ont ensuite mise à disposition des parents dans une pièce de la halte-garderie et ont pu avoir un échange constructif avec les familles.

La grande semaine de la petite enfance :

Comme chaque année depuis quatre ans, nous avons participé à la grande semaine de la petite enfance organisée nationalement par la CAF. Durant la semaine des ateliers, ouverts aux parents, étaient proposés les matinées comme peinture sur des pans de films transparents, pièce entièrement blanche pour y coller des gommettes...

Nous avons aussi organisé une soirée en partenariat avec la crèche collective « les petits princes », la crèche familiale et le RPE, où les familles fréquentant les structures municipales ont pu se retrouver pour vivre une expérience « pop-extra-ordinaire ». Les enfants et leurs parents pouvaient à cette occasion sauter dans une piscine remplie de papier déchirés, passés dans un cube géant aménagé, participer à la réalisation d'une fresque...

Cette année le thème était « p.o.p », guidés par les conseils de l'organisation, nous avons mis en place des matinées d'activités ludiques avec la participation des familles. Il y a eu comme ateliers : peinture fluo dans la pénombre, atelier snoezelen avec musique pop, atelier gommettes dans une pièce entièrement blanche...

A travers des ateliers divers, ce fut l'occasion de valoriser le travail des professionnels de la petite enfance, d'échanger avec les parents autour de la parentalité, de faire vivre aux enfants et à leurs parents à travers des expériences « extra ordinaires » un moment de complicité.

Les lundis à la ludothèque :

Tous les lundi matins, deux professionnels et quatre enfants se rendent à la ludothèque où leurs sont proposés dans un espace dédié aux enfants des jeux et jouets différents de ceux qu'ils rencontrent à la petite crèche. Les enfants peuvent aussi être en présence des enfants de la crèche collective ou de la crèche familiale venant eux aussi sur ce temps du lundi.

Les journées pédagogiques :

Nous avons organisé deux journées pédagogiques durant l'année.

La première a été animée par la psychologue qui encadre les groupes de paroles car elle est intervenante pour le 119. Le thème « la maltraitance » permis des débats mettant en avant la sensibilité de chaque professionnel. Nous avons été formés sur le repérage de la maltraitance, nos devoirs face à des doutes de maltraitance, les textes de lois, les démarches à mettre en place.

La matinée de cette deuxième journée pédagogique a été consacrée à l'élaboration du projet de spectacle de fin d'année. Les équipes ont choisi un livre comme base de l'histoire, elles ont commencé le décor.

L'après-midi, chaque structure a pris un temps pour faire une réunion d'équipe. La « petite crèche » ayant accueilli une nouvelle collègue au mois d'octobre, ce fut l'occasion de faire un premier bilan de ses observations, de l'organisation des journées de travail.

En d'après-midi, les équipes « petite enfance » se sont à nouveau réunies pour visionner un film sur « le signe avec bébé ». La petite crèche ne fonctionnant pas encore avec les signes, ce fut l'occasion de lancer la réflexion.

Les sorties :

Dans Emerainville :

Les enfants ont la possibilité de sortir dans Emerainville, soit pour faire du trotteur ou vélos derrière la structure sur les chemins piétonniers de la copropriété,

Ils ont aussi pu profiter au mois de juillet d' « Emerainville plage » avec des créneaux réservés pour les EAJE municipaux. Ce fut le moment de s'aventurer sur les châteaux gonflables, les parcours moteurs, les toboggans gonflables...

Sortie à la cueillette de Lumigny :

Les enfants avec la participation de leurs parents (pour ceux qui le pouvaient) sont allés à la cueillette des fraises. Nous avons dégusté des fraises sur place et en avons ramenés pour ensuite fabriquer de la confiture avec les enfants qu'ils ont mangés au goûter.

Sortie à la ferme « RainBow » :

Pour marquer la fin des années de crèche pour les plus grands, nous avons passé une partie de la journée fin juin, à la ferme pédagogique « RainBow » de Noisy Le Grand. Les enfants accompagnés de leurs parents, ont pu approcher les animaux dans leurs enclos, leurs donner à manger. Ce moment riche en émotions s'est terminé par un pique-nique commun.

La fête des couleurs :

Fin juin nous avons organisé une « fête des couleurs » avec les équipes des crèches collectives et familiale municipales. La fête s'est tenue dans la cour de l'école de « la mare l'embuche ». Les parents ont pu réaliser avec leurs enfants une fresque des couleurs, un parcours moteur....

Le spectacle de fin d'année :

Les équipes « petite enfance » municipale ont réalisé un spectacle théâtral autour du livre « les bons amis » pour la fête de fin d'année des enfants. Les professionnelles se sont investies dans le projet, dans la fabrication du décor, des costumes, à apprendre des textes et le présenter devant les enfants et leurs familles. Pour l'occasion le service culturel nous avait prêté la salle de spectacle « Saint Exupéry ». Ce travail a permis de créer une cohésion d'équipe.

La soirée s'est terminée par un buffet festif achalandé par les spécialités des parents.

Le retour des familles a été très positif, ils ont plébiscité les professionnels de la petite enfance.

Les ateliers en libres circulation :

Plusieurs fois dans l'année, nous organisons des « portes ouvertes » avec des ateliers en libre circulation.

Les parents peuvent s'inscrire sur un planning et venir participer à un atelier avec son enfant. Pour l'organisation de ces matinées, il faut que nous soyons évidemment au complet dans l'équipe, nous mettons en place une activité par salle :

- le dortoir des grands fut transformé en espace sensoriel « snoezelen » ou en espace de motricité ou une autre fois en salle de peinture...
- Le couloir a été un chemin sensoriel « pieds nus » avec les végétaux de l'automne
- Une salle de jeux a été une salle de danse corporelle.

Les enfants peuvent circuler de salle en salle suivant leurs envies, un professionnel reste sans activité en charge pour être observateur du bien-être des enfants.

Travail sur les saisons :

Le fil conducteur de cette année 2023-2024 est le travail sur les saisons. Les enfants ont fabriqué avec les équipes un arbre en carton qu'ils ont ensuite agrémenté de réalisations en rapport avec la saison du moment.

Le partenariat avec la médiathèque nous a permis aussi de suivre ce thème, en nous approvisionnant de livres en rapport avec la nature, les saisons.

Les enfants sont allés ramasser des feuilles d'automne, faire un bonhomme de neige, joués avec des bacs sensoriels reproduisant la plage de sable fin, la mer bleu...

VII-PERSPECTIVES POUR 2024.

La directrice de la halte-garderie quitte son poste pour prendre celui de coordinatrice petite enfance ainsi que de responsable du RPE et du LAEP à partir du 29 janvier 2024.

Une nouvelle directrice a été recrutée et devrait arriver courant mars 2024.

Il va donc y avoir un temps d'adaptation pour l'équipe et la nouvelle responsable.

Cette année 2024 des travaux de remise en conformité de la petite crèche « les petits lapins » (halte-garderie), doivent débuter.

Les travaux ont prévus de commencer au mois de septembre pour une durée de 8 mois. L'équipe de la halte-garderie sera accueillie par la crèche « les petits princes » après validation de la PMI.

La première journée pédagogique sera l'occasion de réfléchir à l'organisation de ce regroupement d'équipes et d'enfants.

Les coûts prévus sont de : 478134€

Les subventions seraient de : 319378€

Le reste à charge pour la commune de : 158756€